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INTERVIEW DE M. VALERY GISCARD
D'ESTAING DURANT SON VOYAGE DANS
LE PACIFIQUE, ACCORDEE A FR3 A
NOUMEA, NOUVELLE-CALEDONIE,
MERCREDI 18 JUILLET 1979
QUESTION - VOUS ATTENDIEZ-VOUS A UN ACCUEIL AUSSI CHALEUREUX ?
- LE PRESIDENT - JE RETIRE DE CE VOYAGE QUI N'EST PAS ENCORE FINI, QUI SE
TERMINERA DEMAIN MATIN, DE CE VOYAGE EN NOUVELLE-CALEDONIE, UN SENTIMENT
DE PROFOND RECONFORT. ET C'EST CE SENTIMENT QUE JE VOUDRAIS FAIRE PARTAGER
AUX CALEDONIENS. J'AI PARCOURU NON PAS TOUT LE PAYS MALHEUREUSEMENT, MAIS
UNE GRANDE PARTIE DU PAYS, HIER NOUMEA, AUJOURD'HUI BOURAIL SUR LA COTE
OUEST, ENSUITE LA COTE EST, ENSUITE LIFOU DANS LES ILES LOYAUTE. J'AI DONC VU
UNE GRANDE PARTIE DE LA NOUVELLE-CALEDONIE ET DE SES PROBLEMES. ET J'AI
TROUVE PARTOUT UN ACCUEIL ET AU-DELA DE L'ACCUEIL, UNE ATTITUDE QUI ME
DEMONTRE QUE LES CALEDONIENS VEULENT CONSTRUIRE LEUR AVENIR DANS LE SENS
QU'ILS ONT EXPRIME DEMOCRATIQUEMENT EUX-MEMES AU-COURS DES DERNIERES
CONSULTATIONS `ELECTION DE L'ASSEMBLEE TERRITORIALE`, C'EST-A-DIRE DANS-LE-
CADRE DE LA FRANCE ET DANS-LE-CADRE DE LA DEMOCRATIE FRANCAISE. ILS
ATTENDENT EN EFFET QUE LEUR PARTICIPATION A LA VIE DE LA FRANCE SOIT POUR
EUX UNE SOURCE DE PROGRES. PROGRES ECONOMIQUES, BIEN ENTENDU, APRES LA
TRES GRAVE SECOUSSE QU'A CONNU L'ILE ET AVEC LES PROBLEMES ACTUELS DE
L'ACTIVITE ET DE L'EMPLOI. ET EGALEMENT PROGRES DANS LA FRATERNITE POLITIQUE
ET DANS LA PARTICIPATION A LA VIE DE LA NOUVELLE-CALEDONIE ET DE LA FRANCE. CE
QU'ILS ATTENDENT C'EST UNE SOCIETE DE PROGRES, UNE DEMOCRATIE FRANCAISE DE
PROGRES ET C'EST CELA QUE L'ACTION DU GOUVERNEMENT, QUE L'ACTION DES ELUS
D'AILLEURS QUE J'AI LONGUEMENT RENCONTRES, QUI M'ONT ACCOMPAGNE DANS TOUT
MON VOYAGE, PERMETTRA, JOUR APRES JOUR, DE CONSTRUIRE\
QUESTION - LE PAYSAGE POLITIQUE TERRITORIAL S'EST CLARIFIE RECEMMENT. QUELLES
IMPRESSIONS RETIREZ-VOUS DES EQUIPES EN_PLACE ?
- LE PRESIDENT - VOUS SAVEZ QU'UN PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE NE JUGE PAS LES
HOMMES POLITIQUES. MAIS VOUS EMPLOYEZ UN MOT : IL PEUT JUGER LES EQUIPES.
J'AI TROUVE DES HOMMES DECIDES A TRAVAILLER POUR LE PROGRES DE LA NOUVELLE-
CALEDONIE ET POUR LA _RECHERCHE DES SOLUTIONS NECESSAIRES AU MIEUX-ETRE
DES CALEDONIENNES ET DES CALEDONIENS. J'AI TROUVE AU-NIVEAU DU CONSEIL DE
GOUVERNEMENT, UN CONSEIL DE GOUVERNEMENT QUI M'EST APPARU UNI ET DONT
LES MEMBRES PARAISSENT ANIMES DE LA VOLONTE DE TRAVAILLER ENSEMBLE. JE L'AI
TROUVE DANS L'ASSEMBLEE TERRITORIALE ET NOTAMMENT DANS LE TRES
REMARQUABLE DISCOURS DE SON PRESIDENT. JE L'AI TROUVE ENFIN AUPRES DES ELUS
ET NOTAMMENT DES MAIRES QUI M'ONT EXPOSE PARTOUT A LA FOIS LES PROBLEMES
DE LEURS COMMUNES, DE LA POPULATION ET EN MEMETEMPS LEUR ATTACHEMENT
PROFOND A LA REPUBLIQUE\
QUESTION - IL Y A DES PROBLEMES CONCRETS QUI TIENNENT FORT A COEUR AUX
CALEDONIENS, NOTAMMENT DES PROBLEMES D'INTERVENTION TECHNIQUE PEUT-ETRE
AU-NIVEAU DES SANS EMPLOI `CHOMAGE`. QUE PENSEZ-VOUS POUVOIR FAIRE
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AU-NIVEAU DES SANS EMPLOI `CHOMAGE`. QUE PENSEZ-VOUS POUVOIR FAIRE
RETOMBER DIRECTEMENT SUR LE TERRITOIRE ?
- LE PRESIDENT - EH BIEN QUAND ON FAIT PARTIE D'UNE COMMUNAUTE, LA FRANCE EST
UNE COMMUNAUTE, IL FAUT QU'ELLE APPORTE DES SOLUTIONS AUX PROBLEMES DE
SES MEMBRES EN DIFFICULTE ET IL Y A DANS LE TERRITOIRE DU FAIT NOTAMMENT DE
LA CRISE DU NICKEL UNE SITUATION DE L'EMPLOI QUI EST EN EFFET DIFFICILE ET AVEC
DES TRAVAILLEURS PRIVES D'EMPLOI ET PRIVES DE RESSOURCES. OR, IL EST
IMPORTANT DE METTRE AU-POINT UN SYSTEME LEUR PERMETTANT DE DISPOSER DES
RESSOURCES NECESSAIRES POUR ASSURER LEUR SUBSISTANCE ET CELLE DE LEURS
FAMILLES. C'EST VRAI POUR CEUX QUI SONT EN AGE DE TRAVAILLER, C'EST AUSSI VRAI
POUR LES PLUS AGES D'ENTRE EUX. J'AI INDIQUE, HIER, SUR LA PLACE DE LA MARNE,
QUE DES MESURES SERONT PRISES A CETTE FIN ET LE SECRETAIRE_D_ETAT `PAUL
DIJOUD` AURA L'OCCASION, BIENTOT, DE LE PRECISER\
QUESTION - VOUS ME PARDONNEREZ D'ETRE RESTE DANS LE DOMAINE TRES CONCRET,
MAIS LE TERRITOIRE N'A PAS ENCORE DE BUDGET ET NOUS ABORDONS LE SECOND
SEMESTRE. CES DIFFICULTES DE TRESORERIE RENDRONT-ELLES LA METROPOLE
SENSIBLE UNE FOIS DE PLUS A CES PROBLEMES PASSAGERS ?
- LE PRESIDENT - OUI, IL N'Y A PAS DE BUDGET, ET JE ME REJOUIS DE PENSER QUE LA
NOUVELLE ASSEMBLEE `TERRITORIALE` VA SE METTRE TRES ACTIVEMENT AU TRAVAIL
POUR VOTER NON PAS UN BUDGET, MAIS DEUX BUDGETS, PUISQUE LE PRESIDENT ET
LES MEMBRES DU CONSEIL DE GOUVERNEMENT M'ONT INDIQUE QU'ILS VOULAIENT
VOTER RAPIDEMENT LE BUDGET DE L'ANNEE EN-COURS, NOUS SOMMES DEJA AU MOIS
DE JUILLET, ET AUSSI, SI POSSIBLE AVANT LA FIN DE L'ANNEE, LE PROJET DE BUDGET
POUR 1980 `ANNEE`, DE FACON A CE QUE TOUS CEUX QUI TRAVAILLENT EN-FONCTION
DE CE BUDGET LE CONNAISSENT SUFFISAMMENT A L'AVANCE. IL Y A DES PROBLEMES
DE TRESORERIE, CES PROBLEMES DE TRESORERIE SERONT TRAITES AVEC UNE GRANDE
COMPREHENSION. IL NE SERAIT PAS JUSTE DE VOULOIR FAIRE PESER LE POIDS DE CES
PROBLEMES SUR UN SEUL EXERCICE BUDGETAIRE ET DONC LE GOUVERNEMENT VA
EXAMINER LA MANIERE D'ETALER DANS LE TEMPS CES PROBLEMES DE TRESORERIE. ET
D'AUTRE_PART IL Y A EN EFFET UN EFFORT SUPPLEMENTAIRE A ACCOMPLIR
EN_FAVEUR DU DEVELOPPEMENT DE L'ILE, DE SON EQUIPEMENT, DE SES
INFRASTRUCTURES. CET EFFORT SERA ENGAGE DES CETTE ANNEE. VOUS SAVEZ QU'IL Y
A MAINTENANT UN PLAN DE DEVELOPPEMENT A LONG TERME. CE PLAN A ETE
PRATIQUEMENT APPROUVE PAR TOUT LE MONDE, PAR LES MEMBRES DE LA MAJORITE,
MAIS J'AI NOTE AUSSI PAR CEUX QUI N'APPARTIENNENT PAS A LA MAJORITE ET QUI
ONT APPROUVE AU TOTAL CE PLAN DE DEVELOPPEMENT A LONG TERME. JE SOUHAITE
QU'IL SOIT ENGAGE RAPIDEMENT ET JE VEILLERAI POUR QUE LA VISITE DU PRESIDENT
DE LA REPUBLIQUE EN NOUVELLE-CALEDONIE APPARAISSE COMME UNE VISITE
CONCRETE DANS LA REALITE DU TERRITOIRE, JE VEILLERAI A CE QUE DES CETTE ANNEE,
IL Y AIT UN CERTAIN NOMBRE DE REALISATIONS QUI VIENNENT ILLUSTRER CET EFFORT
DE DEVELOPPEMENT DE LA NOUVELLE-CALEDONIE\
QUESTION - DANS LE DOMAINE DES ACHATS DE MINERAI, LES CALEDONIENS ESTIMENT
QUE L'ETAT SE TOURNE PARFOIS TROP SOUVENT VERS L'ETRANGER PLUTOT QUE VERS
LE TERRITOIRE FRANCAIS. PENSEZ-VOUS QUE L'ON PEUT REDEPLOYER LES
ORIENTATIONS EN-MATIERE D'IMPORTATIONS DE MINERAI DE NICKEL ?
- LE PRESIDENT - BIEN ENTENDU. JE CROIS QU'IL FAUT ETRE ATTENTIF A CE PROBLEME
DES IMPORTATIONS, SURTOUT DANS CETTE PERIODE OU LES PROBLEMES DE BALANCE
DES PAIEMENTS, D'APPROVISIONNEMENTS, SE POSENT PARTOUT DANS LE MONDE. IL
EST TRES IMPORTANT POUR NOUS QU'A L'INTERIEUR DE NOTRE COMMUNAUTE
NATIONALE ET DE NOTRE ZONE MONETAIRE, IL Y AIT D'IMPORTANTS
APPROVISIONNEMENTS EN MATIERES PREMIERES. DONC LE MINISTRE DE L'INDUSTRIE
REGARDERA AVEC SOIN CE PROBLEME D'APPROVISIONNEMENT A-PARTIR DES MINERAIS
NATIONAUX.
- JOURNALISTE - JE VOUS REMERCIE, MONSIEUR LE PRESIDENT,



- JOURNALISTE - JE VOUS REMERCIE, MONSIEUR LE PRESIDENT,
- LE PRESIDENT - NON, NE ME REMERCIEZ PAS TOUT DE SUITE, PARCE QUE JE VOUDRAIS
REMERCIER MOI LES CALEDONIENNES ET LES CALEDONIENS DE LEUR ACCUEIL. J'AI EN
EFFET PARCOURU TRES LARGEMENT LE TERRITOIRE, J'AI PARTICIPE A UN GRAND
NOMBRE DE MANIFESTATIONS, J'AI RENCONTRE LA FOULE DANS LES RUES, SUR LES
PLACES, A L'OCCASION DES MANIFESTATIONS ORGANISEES PAR LES MUNICIPALITES ET
PARTOUT J'AI TROUVE UN ACCUEIL CHALEUREUX, DIGNE, DEMOCRATIQUE ET AMICAL.
J'AI ETE TRES SENSIBLE ET J'EMPORTERAI AINSI DE CE VOYAGE DE PRECIEUSES IMAGES
QUI ME PERMETTRONT DANS MA FONCTION DE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE DE MIEUX
CONNAITRE LES PROBLEMES DE LA NOUVELLE-CALEDONIE ET D'AIDER A MIEUX LES
RESOUDRE. MERCI\


	INTERVIEW DE M. VALERY GISCARD D'ESTAING DURANT SON VOYAGE DANS LE PACIFIQUE, ACCORDEE A FR3 A NOUMEA, NOUVELLE-CALEDONIE, MERCREDI 18 JUILLET 1979

